

# De passage...



22.02.2020

## Transhumance hivernale

Ils sont une trentaine de troupeaux à circuler en Suisse, dont 9 en Suisse romande. On peut en rencontrer 4 sur le territoire fribourgeois. J'ai rencontré Jens Schöndorfer avec son troupeau de 1000 moutons, ses deux ânes et 4 chiens, samedi 22 février, entre le Bois de Palud et le Bois des Planches.

Le troupeau est composé uniquement d'agneaux et le but de la transhumance est de terminer leur engraissement. Leur propriétaire les confie donc aux bons soins d'un berger qui s'occupera d'eux. Leur itinérance débute le 15 novembre et doit être terminée au 15 mars. Le plan de route doit être négocié avec les divers propriétaires fonciers des zones traversées.

Originaire d'Allemagne, Jens pratique ce métier depuis une douzaine d'années. Parti de Schwarzenburg, il est arrivé dans notre région et commence son voyage de retour au point de départ.

Avec la météo de cet hiver, les conditions n'étaient pas trop pénibles et les agneaux n'ont pas à gratter la neige pour manger. Le soir le berger met en place une clôture souple, transportée dans les poches latérales de *Pepino* et *Lorenzo*, ses deux ânes. Il fait en sorte de trouver un coin de forêt pour faire du feu et passer la nuit.

Dimanche dernier il a déplacé son troupeau en direction de Klein-Guschelmuth, avec l'aide de deux de ses chiens, *Althus* et *Puna*. Il va bientôt traverser la Sarine... au sec, par le barrage de Schiffenen. Le futur de cette tradition semble plus qu'incertain car les cultures prennent de plus en plus d'importance au détriment des herbages. La densification des constructions et l'augmentation de la circulation sont autant d'entraves au déplacement du troupeau. (MJ)

P.S. 1929 2020-09

24.02 – 02.03.2020